

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

UNION LIBERAL,

CONSTITUCION.

MORALIDAD.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, número 38, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

Cronica de Madrid.

De las Novedades:

Tristísima es ciertamente, y por demás angustiosa, la situación porque está pasando no solo la España sino también la Europa entera; lo peor de esta situación es que no se alcanza á descubrir por ahora su término, ni es posible calcular las proporciones que alcanzará su gravedad. Privados como estamos de tratar cualquier cuestión de política palpitante, mientras no se devuelvan á la imprenta sus legítimos fueros; no hallándose á todas horas el ánimo dispuesto á ocuparse de estudios serios, teniendo que cumplir empero con nuestros apreciables suscriptores, vamos á dar hoy algún solaz á nuestro espíritu, alguna expansión á nuestra fantasía, pasando una ligera revista á las calamidades que pesan en este momento sobre el mundo civilizado, dando principio por las que afligen á nuestra patria que son las que nos interesan más de cerca: es un consuelo para el corazón lastimado recordar los infortunios que le aquejan.

Una angustia general se ve pintada en todos los semblantes; nadie sabe explicar el por qué de este desasosiego público, de ese descontento de que participan sin excepción alguna los hombres de todos los partidos, y sin embargo, el desasosiego y el descontento existen y toman cada día mayor incremento.

Nuestro horizonte está oscuro; nuestra atmósfera cargada de electricidad, y todo presagia una tormenta más ó menos lejana, cuyos estragos no es posible prever. Si ha de venir al fin esa tormenta, sí han de volver para la España esos tiempos calamitosos, cuyo recuerdo no queremos evocar, que vengan cuanto antes, pero que salgamos pronto, pronto, de tan mortal incertidumbre, porque este estado de duda y de inquietud es verdaderamente insostenible.

El Gobierno entretanto no hace nada, nada absolutamente, para calmar esta ansiedad. ¿Será porque sus individuos están satisfechos y tranquilos? No el Gobierno sufre; el Gobierno se halla devorado por un cáncer, y este cáncer le matará: es imposible que pueda vivir así.

Hay en nuestras provincias un espantoso desconcierto. Los moderados se quejan, los progresistas se quejan también, y con sobrada razón; la unión liberal, ese fantasma quimérico á quien algunos ilusos pretendieron dar unas formas y una vitalidad que no tenía, ha desaparecido al tocarla, como desaparece el humo impedido por la tempestad.

El cólera aflige todavía algunas de nuestras provincias occidentales.

Las subsistencias escasean por todas partes sin que se tomen medidas energéticas capaces de hacer frente á la crisis terrible que nos amenaza: la miseria está llamando á nuestras puertas, y cuando se trate de ahuyentarla habrá invadido ya nuestras mejores ciudades y tomado posesión de nuestros campos.

Las probabilidades de una guerra con Méjico adquieren mayor fuerza cada día. ¿Qué genio maléfico complica hasta tal punto los asuntos de España? Al pensar en esta guerra probable, nuestra vista se dirige involuntariamente hácia nuestras preciosas Antillas.

Y por último, unos miserables piratas se atreven á hostilizar nuestras posesiones de Africa, y la sangre de nuestros soldados se derrama inútilmente en combates y escaramuzas estériles, sin que se trate de poner término de una vez y para siempre á un estado de cosas que no puede seguir así si el estandarte de Castilla ha de aparecer inmaculado do quiera que se tremole.

Continúa el estado de sitio.—Estamos á 12 de octubre.

Si una situación semejante no merece el nombre de calamitosa, no sabemos cuál aplicarle. Prosigamos.

La fiebre amarilla y el cólera diezuman en este momento la población de Portugal; las subsistencias escasean allí más que en España, y su horizonte político, aunque más claro y despejado que el nuestro, le falta mucho para estar como debiera.

La Francia está pasando por una crisis monetaria, cuyas proporciones crecen de día en día; el valor de sus fondos públicos decae por momentos; la guerra de Oriente ha consumido sus recursos y diezmando sus soldados; las probabilidades de una nueva lucha en Italia se hacen cada vez más inminentes, y lanzarán á esta nación en una senda tortuosa, cuya salida no es fácil prever aun, y la enfermedad que con razón ó sin ella suponen algunos que padece el emperador, viene á complicar más y más su situación presente y á infundir muy serios temores sobre el porvenir.

La Inglaterra empieza á sufrir también los efectos de la escasez de numerario; la fiebre amarilla invade sus puertos del canal de la Mancha; la guerra de Oriente agotó también mucha parte de sus recursos; la cuestión de Nápoles y el paso que con este objeto acaba de dar la Rusia la obligarán seguramente á que prepare sus escuadras para una nueva lucha, que creemos muy próxima, si la diplomacia no tiene el tino y la habilidad suficiente para apartar los conflictos. Y el resultado de la lucha si se emprende, ¿cuál será?

La Francia y la Inglaterra se han constituido en redentoras... Volvemos al tiempo de los caballeros andantes.

La Suiza se inquieta también por los asuntos de Neuchâtel, y se prepara para resistir con todas sus fuerzas las injustas pretensiones de la Prusia. Calamitosa será la guerra para la Confederación Helvética, pero será una guerra santa, y tendrá la gloria de no haberla provocado.

La Italia, la infeliz Italia, la que encierra en su seno tantos recuerdos históricos; la que fué en otro tiempo señora del mundo entonces conocido; la que avasalló con sus legiones á los pueblos más indómitos de la antigüedad, y extendió sus dominios desde el estrecho de Gibraltar hasta las orillas del mar Caspio, y desde los abrasadores desiertos del Africa hasta las heladas regiones de la Noruega, se ve subyugada en mucha parte por tropas extranjeras, y sus mejores pueblos gimen bajo la presión de un despotismo que la civilización rechaza. La revolución, que sería terrible y espantosa si llegase por fin á establecerse, asoma por todas partes su cabeza, y lloras hermosas campiñas de la antigua Caldas están próximas á ser el teatro donde se sijen, después de una lucha sangrienta, los destinos de Europa.

El Piamonte por su parte prepara todas sus fuerzas, pone en pié de guerra sus fortalezas y se dispone para una lucha que sin duda prevé por más que nosotros no

la alcancemos. Que Victor Manuel sea más feliz en esta lucha, si llega á emprenderse, que lo fué su padre en Novara.

Nápoles... ¿Pero qué diremos de Nápoles? Nada, porque nuestra pintura, si la hiciésemos, no bastaría á dar una idea, siquiera aproximada, de las calamidades que pesan sobre aquel país y las que pesarán muy en breve.

Las tropas extranjeras están profanando con sus plantas la ciudad de las artes, la patria de Temístocles, de Cimon y de Demóstenes. ¿Qué dirían estos héroes de la antigua Grecia si dejaran por un momento sus sepulcros y vieran á su país ocupado por una nación extraña, que violando todas las reglas del derecho quiere imponerle el régimen interior con que debe administrarse aquel reino?

La Turquía, agobiada bajo el peso de los sacrificios que la última guerra le ha costado, luchando sin cesar contra la muerte que le acarrearán más tarde ó más temprano su propia organización; y contentiendo á duras penas el fanatismo y la osadía de sus subditos musulmanes, que se oponen á toda reforma racional y civilizadora, capaz de prolongar por algunos días la vida del imperio, es un cadáver galvanizado que existe por milagro.

La Rusia, en fin, el Austria, la Prusia, la Alemania entera, se agitan y se conmueven, y se preparan á la lucha.

Por todas partes el desconcierto, la miseria, la peste y los temores de un general trastorno.

¡Infeliz Europa! Si tras la crisis terrible por que estas pasando en el día, si tras la tormenta que en tus horizontes se prepara, viniesen al menos para la libertad y el bienestar de las naciones días más prósperos y serenos, podrían tolerarse las presentes calamidades cuya intensidad atenúa la perspectiva de una próxima felicidad.

Han sido puestos ya en libertad casi todos los tahoneros que fueron presos á consecuencia de la subida del pan que se anunció días pasados. Ninguno ha sido entregado á los tribunales, pues no se ha encontrado motivo para proceder contra ellos en atención á que la subida se halla motivada por el aumento de precio en los granos, como así lo ha reconocido el mismo ayuntamiento. Respecto al informe del señor inspector de la alhóndiga, nos han manifestado algunos industriales de la corporación de panaderos, que si bien el mayor precio que tienen hoy los granos en el mercado no escude de 80 1/2 reales fanega, no es este el trigo superior, que se usa en gran número de tahonas, pues este se paga por los tahoneros á 80 reales á nueve leguas de Madrid. En cuanto á la confabulación y á fijar para los días de S. M. la subida del pan, tampoco resultan cargos contra los individuos que fueron presos, pues la calidad del artículo que desmerece al día siguiente de su fabricación hace que tengan que subir los precios de comun acuerdo, y lo de los días de S. M. fué solo una coincidencia involuntaria.

Dicen *Las Hojas* de anoche.

«En el correo de Francia que llega hoy vemos la noticia de que el cónsul de España en Bayona fué autorizado el 10 del actual para dar los pasaportes á todas las personas comprometidas en los sucesos de juicio último que se hallen actualmente en

Francia y deseen volver á la Península. En esta orden, sin embargo, no se pone á cubierto á los emigrados de cualquier acción judicial que se pueda dirigir contra ellos por causas no políticas.»

Las noticias sanitarias recibidas hoy son más favorables que adversas.—En la provincia de Pontevedra el cólera empieza á propagarse por algunos pueblos de los distritos de Redondela y Puente Caldelas; pero las invasiones no son muchas ni graves.—En la de Alicante la salud es inmejorable.—En la de Córdoba el 11, solo había casos contados en la capital y algunos más en la Carlota.—La provincia de Cáceres se encuentra ya totalmente limpia.—La de la Coruña solo tiene algo cólico en Betanzos.—Las islas Baleares no sufren actualmente ninguna enfermedad epidémica.—En Badajoz solo el pueblo de Peñalsondo sufre el cólera, pero tan poco mortal, que en cinco días y de setenta invadidos, ha habido únicamente ocho defunciones.—El cónsul español en Tunes participa que el cólera vá allí desapareciendo, lo que comunica por lo que pueda interesar al comercio español.

Dice *La Epoca* que ayer envió su dimisión el general Serrano de su embajada de París.

Dice *La España* que cuando se presentaron los síntomas primeros de carestía, hará unos tres meses, el gobierno de entonces tomó con mucho brio la cuestión de subsistencias. Que para hacer frente á esta nueva obligación, el gobierno pidió al Banco 60 millones de reales, y el Banco contestó en el acto que los ponía á su disposición, y que cuando no faltaba más que obrar, nadie volvió á acordarse de semejante pensamiento; y añade nuestro colega, ¡cosas de España!

El gobierno de hoy parece que mira con predilección este pensamiento y no dudamos que tomará los susodichos 60 millones, con los cuales se cubrirán muchas necesidades del país.

El rey de Baviera ha concedido el permiso de hacer uso de la condecoración de Isabel la Católica, dada por S. M. Isabel II á don Luis Conde de Khuen Belasi, teniente del primer regimiento de coraceros, del cual es coronel S. A. R. el príncipe Adalberto. Asimismo ha concedido el uso al baron de Malsen, gentil hombre de cámara del príncipe Adalberto, del honor que le ha hecho S. M. C. de las Españas de la orden de Carlos III.

Parte telegráfico particular.

Madrid domingo 19 de octubre.

Hoy publica *La Gaceta* las siguientes disposiciones:

Nombrando capitán general de Filipinas, al general Norzagaray director de Ultramar al general Aspiroz, y presidente del Tribunal supremo de Justicia, á don Lorenzo Arrazola.

Una circular del ministerio de la Gobernación ordenando que se organicen los ayuntamientos y Diputaciones con arreglo á la ley de 1845. Se prorogan las autoridades para renovar dichas corporaciones. Se autoriza á los gobernadores para constituir los consejos de provincia. Y final-

mente se suprimen los secretarios de las Diputaciones.

Bolsa de hoy.
Consolidados, 40-50.—diferida, 25 25.

PALMA.

MAXIMAS Y PENSAMIENTOS.

¿Queréis saber si una persona ha de obrar de determinada manera? pues preguntad si así le conviene; que la conveniencia individual bien puede graduarse que lleva de su parte diez probabilidades contra una. Tras ella ademas, hay que atender al carácter de la persona, que arguye una muy poderosa presunción. Mas fuera de estos móviles, apenas los hay que inspiren confianza; y la prudencia está en dudar.

La memoria es un almacén de malas condiciones; y el juicio, una fábrica de fuerza creadora inagotable.

El atribuir cuanto en el mundo acontecía á la acción directa é inmediata de la Divinidad, es un error que tiende á rebajarla. Los acontecimientos, y las cosas todas son directamente ora efecto de las causas naturales, ora consecuencia del obrar humano, ó bien impensada hechura de la casualidad.—No es dado desconocer ese poder de la casualidad, harto fecundo por cierto, al cual, bajo los varios nombres de acaso, destino, fortuna..... suele tributarse cierta adoración. Así siempre que funda el hombre la esperanza en sus combinaciones, como sucede en el juego, es instintivamente preocupado y supersticioso.

La mujer, imagen viva del amor y la ternura, nunca está mas interesante que cuando llora; nunca está mas hermosa que cuando se ruboriza.

Hay cosas que el hombre quiere aun mas que á su vida, y pasiones que en ella le acompañan hasta el último momento. Así vense algunos infelices marchar al suplicio con glacial imperturbabilidad, y contemplar la muerte con indiferencia y menosprecio; ora porque así lo sienten, ora porque lo fingien. Si lo sienten, es porque fija la vista en Dios, su alma privilegiada llega al entusiasmo por la virtud; ó porque, si no una grande estupidez ó un acerbo desencanto, la misma inmensidad de su angustia les libra de sentirla, amortiguando sus facultades como en la última crisis de la enfermedad y la vejez. Si lo fingien, es que el amor propio y la vanidad logran triunfar de todo; que sostienen su indomable brio aun en tal trance; y que solo con el último aliento se acaba su último alarde.

El presentimiento y la superstición son cosas muy semejantes cuando no una misma.

La educación es el auxiliar mas poderoso de la naturaleza. Es la razón fundada en la perfectibilidad humana, que se apodera de todas las disposiciones de nuestro ser, para dirigir las, ennoblecerlas y cultivarlas. Es la protección colectiva debida á la infancia, y la sublime maestra de la juventud; que forma el porvenir del individuo, de la familia, y de la sociedad.

Por el camino del placer se va al dolor!

El adulador, escusando las culpas y tolerado los vicios, hace á los hombres incorregibles, y fomenta la maldad.—El fisgon, desfigurando las virtudes y ridiculizando las buenas acciones pervierte á los buenos y destruye la bondad.—El adulador y el fisgon dañan en la sociedad como el malvado, pues son una especie de reptiles tan ponzoñosos, que todo lo envenenan con su aliento.

Las cosas hechas á medias son siempre estériles cuando no inservibles; pero

en política, son pligrosas, y suelen surtir un efecto totalmente contrario.

J. S. BOTTACH.

CRONICA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SANTOS CRISPIN Y CRISPINIANO, MRS.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ... 6 hs. 37 ms.
Pónese... á las ... 5 » 23 »
Hora en que debe señalar el reloj al medio día verdadero.
Las 11 hs. 44 ms. 18 s.

AVISOS OFICIALES.

CAPITANIA GENERAL.

DE LAS ISLAS BALEARES.

E. M.—Seccion 1.º

Orden general del 24 de octubre de 1856 en Palma.

El Esmo. Sr. subsecretario del ministerio de la Guerra con fecha 4 del actual comunica al excelentísimo señor Capitan general de estas Islas lo que copio.

«Esmo. Sr.—El señor ministro de la Guerra dice hoy al de la Gobernacion del reino lo que sigue.—Dado cuenta á la reina (Q. D. G.) del expediente que en 30 de junio último fué dirigido por ese ministerio promovido por la Diputacion provincial de Toledo, relativo á manifestar la conveniencia de que se suspenda la saca de los quintos que se hallan en la caja pendientes de recurso, y su observacion, hasta tanto que recaiga la resolucion que corresponda, despues de oido el parecer de la junta consultiva de guerra, se ha servido S. M. disponer que los quintos no sean destinados cuando tengan recurso pendiente hasta que haya terminado el plazo designado y que á los que lo presenten no se les empiece á abonar el tiempo de servicio hasta que tengan verdadera entrada en él ingresando en cuerpo.—De real orden comunicada por dicho señor ministro de la Guerra, lo traslado á V. E. para su conocimiento y efectos consiguientes.»

Y de la de S. E. se hace saber en la general de este dia para conocimiento de los quintos interesados y efecto de su cumplimiento por las autoridades y gefes militares á quienes corresponda.—P. A. del brigadier gefe de E. M.—El comandante capitan del cuerpo Casimiro Vizmanos.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana: el teniente coronel graduado primer comandante del regimiento infanteria de Luchana, don Agustin Marcó.

Parada, Luchana.

Hospital y provisiones, el Provincial de Mallorca.

El T. C. S. M.—Benito de Amores.

Por disposicion del juzgado de esta Capitanía general, se saca á pública subasta por término de veinte dias útiles unas casas horno con todo el piso bajo y entresuelos propios de don Cárlos Zenovardo, sitas en la presente ciudad, parroquia de Santa Cruz, calle nombrada *dels Apuntadors*, manzana 224, números 10, 11 y 12; cuyo inmueble se vende á instancia del doctor don Andres Planes Pro. para hacerle pago de cierta cantidad que acredita contra dicho Zenovardo, quedando señalado para su reate el dia 22 de noviembre próximo á las doce de su mañana en el despacho del señor auditor de guerra que lo tiene en el pórtico de Santo Domingo, número 51, segundo piso.

Lo que se hace saber para conocimiento de los licitadores. Palma 24 de octubre de 1856.—De orden del tribunal.—Juan Antonio Ferrer, escribano.

AVISOS.

EL SABADO 25 DEL CORRIENTE DE siete á ocho de la noche, se rematará en la plaza

de Cort, si la postura acomoda, la casa algorfa grande de la calle del Vino, número 42, cuyas condiciones obran en poder del pregonero de esta ciudad.

HA LLEGADO A CAPITAL JOSE PRATS con un surtido de camas de hierro de todas dimensiones y de diferentes gustos á fin de que las personas que quieran hacerse con unos muebles tan útiles como necesarios por su limpieza y baratura puedan escoger. El mismo Prats se encarga de construir en su taller otras de diferente forma á gusto del comprador, como igualmente cunas de todas clases, básculas y arcos para guardar moneda, y depósitos de aceite para casas particulares quedando marcado en un secreto hasta media onza que se estraiga de dicho depósito. Interin se arregla el local para tener el depósito, si á alguno le precisa comprar alguna cama podrá verse con el fabricante que vive calle de San Miguel, frente de San Antonio, casa de Francisco Llinés.

El fabricante se ha esmerado en dar á estos muebles otras pinturas y charoles que hasta la actualidad, de modo que no se han hecho en Barcelona ni en otra poblacion, como que los mismos que las examinen verán la diferencia que hay de unas á otras.

CIRCULO MALLORQUIN.

En la secretaria de esta sociedad sigue abierta la suscripcion á las funciones teatrales.

Se admiten encargos para suscripciones por mitades, terceras y cuartas partes.

Los asientos de la segunda galeria quedan exceptuados de la suscripcion.

Los suscriptores actuales y los que lo fueren en 2 de noviembre próximo, continuarán pagando 100 rs. por treinta funciones ordinarias.

Desde el dia 3 de dicho mes satisfarán los nuevos suscriptores 120 reales por treinta funciones de la misma clase.

Los asientos no suscriptos podrán tomarse para una sola funcion, pagándose 4 reales por los de las dos filas laterales y de la primera de la segunda galeria; 3 reales por los de las otras filas de la misma galeria y 8 reales por los demas.

Los billetes de asiento se expedirán como hasta hora á favor de las personas para quienes se soliciten por conducto de algun socio; y únicamente serán trasferibles con anuencia de la comision directora.

Nadie que no tenga el correspondiente billete expedido á su favor, transmitido con la formalidad espresada podrá considerarse con derecho á ocupar asiento alguno.

Para entrar así á la platea como á las galerias, será preciso que la persona que lo intente, cualquiera sea su edad y sexo, entregue por sí misma la papeleta de entrada en la puerta respectiva.

Como en las reuniones numerosas, aunque no pertenezcan á la clase de públicas, puede turbarse ó alterarse facilmente el orden por causas imprevistas y hasta independientes de la voluntad y buena educacion de los concurrentes á ellas, es indispensable que todos los que lo sean á las funciones teatrales del Circulo Mallorquin estén sujetos durante su permanencia en él, á las dis-

posiciones de la junta directiva. del presidente y del director de semana, sin perjuicio de las reclamaciones á que hubiese lugar. Palma 23 de octubre de 1856.—Por acuerdo de la junta directiva y de la comision de Teatro.—Juan Parlo y Coll secretario.—Francisco Socios secretario.

DEBIENDO ENAGENARSE VARIOS EFECTOS viejos pertenecientes al regimiento infanteria de Luchana número, 28, tales como correas, cartucheras mochilas, ullas etc., etc., se avisa al publico para que los que deseen adquirirlos, puedan concurrir al local que ocupa el Almacén de dicho cuerpo sito en el cuartel de la Lonja, de diez á doce de la mañana de los dias 27 y 28 del corriente.

SE HA ENCONTRADO UN CERDO EN LOS establecimientos del predio *Son Antiquet*, quedando sus señas se entregará á su dueño. En esta imprenta darán razon de la persona que lo tiene en su poder.

EN LA MISMA IMPRENTA INFORMARÁN de quien ha encontrado una llavecita de reloj, al parecer de oro, que se entregará dando las señas.

GRAN BARATO DE SOMBREROS.



En este acreditado establecimiento que tanto tiempo hace que está recorriendo las principales provincias de España, ofrece á sus parroquianos los sombreros de última moda á unos precios sumamente módicos como son los de primera clase superiores á 40, 50 y 56 rs. uno, y los regulares á 22, 26, 28, 32 y 39 rs. id. Advertiendo que el que desee hacer cambio de usado con nuevo se le abonará, segun su estado, 8, 10 y 12 rs. No haciendo cambio se abona el 5 por 100.

Dicho establecimiento se halla en el paseo del Borne, esquina á la calle de Pelaires, tienda llamada Enano.

En obsequio á los pasajeros que concurrirán las ferias de Inca, el Omnibus correo saldrá de esta ciudad los sábados á las diez de la mañana; de Inca los domingos á las tres de la tarde.

TEATRO DEL CIRCULO MALLORQUIN.

Funcion 55 para el 25 de octubre.

La comedia en tres actos y en verso original de don Luis Mariano de Larra titulada

UNA NUBE DE VERANO.

A continuacion el baile del género andaluz *El Ole*.

Dando fin con la pieza en un acto y en verso original de don Manuel Breton de los Herreros

MI SECRETARIO Y YO.

A las 7 y 1/2.

LIBRERIA DE PEDRO JOSÉ GELABERT, PLAZA DE CORT.

MOSAICO CIENTIFICO Y LITERARIO

ESTRAIDO DE

LA ESCUELA DEL PUEBLO

PAGINAS DE ENSEÑANZA UNIVERSAL

POR DON VENCESLAO AYUALS DE IZCO.

PROSPECTO.

Una de las obras mas benévolamente tratadas por la prensa de todos los partidos, ha sido la *Escuela del Pueblo*, que obtuvo del público no menos honrosa acogida en 1852.

Posteriormente hemos notado en nuestros favorecedores una gran predileccion por los cinco primeros tomos, cuya tirada hemos tenido que aumentar repetidas veces.

Además se nos ha manifestado generalmente un vivo deseo de que se reimpriman dichos tomos formando obra aparte de los doce que les siguen, toda vez que las interesantes materias que contienen, compendian por sí solas una biblioteca de instruccion universal al alcance de todas las inteligencias, y como es así la verdad, siempre ansiosos de complacer al público, hemos hecho una nueva edicion de los cinco tomos de que se trata, con el título que encabeza este prospecto.

El *Mosaico científico y literario* consta, en consecuencia, de cinco tomos; estos pasan todos de 16 4.º á 296 y el 5.º á 288.

Están ya encuadradas á la rústica y se admiten suscripciones al precio de 5 reales el tomo, adelantando el importe de toda la obra, se les dará á 4 reales el tomo, lo mismo en Madrid que en provincias, franco el porte, baratura verdaderamente inusitada.

Los cinco tomos que forman el *Mosaico científico y literario*, contienen las materias siguientes. El arte de estudiar. Compendio de la gramática española. Lecciones de Literatura y preceptos de buena sociedad. Aritmética. Geografía general. Compendio de Historia natural. Geometría elemental. Ciento y una maravillas de la naturaleza y del arte. Maravillas del interior de la tierra y su origen. De las causas de las revoluciones del globo. Fenómenos de la atmósfera. Astronomía. Física recreativa. Trozos selectos de los estudios sobre la naturaleza. Compendio de Bufon. Química recreativa. Botánica en miniatura. Mineralogía en compendio. Historia del pueblo hebreo. Historia antigua. Historia de la república romana. Historia de la ciudad de Cartago.

PALMA: Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable.